

## Presentación de la Revista Fides Et Ratio

### Fides Et Ratio No. 28

El presente número 28 de la Revista Fides et Ratio ofrece artículos relacionados tanto al área social como al área tecnológico empresarial, entre originales, repórtes de caso y revisiones, quienes han seguido un proceso de selección, como se puede colegir por las fechas de recepción y aceptación de cada uno de los trabajos de investigación, elaborados por autores nacionales como extranjeros.

En la presente edición se presentan diez estudios de investigación.

#### **Área social, artículo original:**

El trabajo titulado “Mindfulness para reducir el estrés en los bomberos voluntarios del SAR Bolivia”, presentado por Karol Gabriela Camacho Moller para reducir el estrés en los bomberos de la ciudad de La Paz mediante la herramienta del MBSR (*Mindfulness Based Stress Reduction*) presenta una investigación cuantitativa interesante, llevada a cabo a partir de actividades de atención y meditación realizadas en sesiones semanales a lo largo de dos meses para reducir el estrés que produce el trabajo de ser bombero voluntario.

El segundo artículo original tiene por nombre: “Acoso sexual experimentado por estudiantes universitarios ecuatorianos: prevalencia, impacto y acciones institucionales”, trabajo presentado por Melissa Pereira, Elian Romero y Rosa Salamea, pertenecientes a la Universidad Técnica de Machala, ciudad costera, cercana a Guayaquil (Ecuador). La investigación presenta una muestra aleatoria de 776 jóvenes de ambos sexos de la misma universidad, señalando que éste se da, pero aún existe el desafío de saber manejar la situación, prevenir, denunciar, haciendo uso de los canales adecuados sobre el Acoso Sexual, experimentado por estudiantes. Entre los hallazgos más relevantes, se recomienda: Fortalecer este tipo de investigaciones, difusión e información de protocolos y la toma de medidas preventivas educativas.

El tercer artículo original que se presenta “Bienestar laboral y liderazgo pedagógico en el compromiso docente de los CEBAs”, trabajo realizado con docentes de centros CEBA (Centros de Educación Básica Alternativa) de cercado Lima, sobre “El bienestar laboral y liderazgo pedagógico” muestra, según los autores (García, Chávez, Pantigoso y Valverde), una alta relación con respecto al bienestar laboral y, positiva, con el liderazgo pedagógico.

### **Área social, reporte de caso:**

Yessica Poma, de la Universidad La Salle-La Paz, presenta una interesante investigación de carácter cualitativo sobre “Los estereotipos de género y videojuegos on line, en jóvenes universitarios de la ciudad de La Paz”; juegos como el Dota y Lol, que se distraen y pasan el tiempo los estudiantes; mostrando que, en general, los hombres toman roles de liderazgo, de iniciativa; mientras que las mujeres asumen roles secundarios o de soporte.

El segundo estudio de caso, que es presentado por Jilmar Córdova, está basado en entrevistas a dos fiscales y un abogado penalista, sobre “La criminalidad organizada y su repercusión en la sociedad peruana”. La investigación muestra cómo la criminalidad organizada influye negativamente, en cuanto a la seguridad de los ciudadanos: generando la exclusión social, el debilitamiento del Estado y produciendo temor en la sociedad.

El siguiente repórt de caso, presentado por varios personeros de la Universidad de Las Américas de Chile sobre “Alfabetización Evaluativa: Acompañamiento docente para promover la evaluación auténtica”, donde el docente debe ser capaz de reconocer la evaluación como un proceso complejo, orientado a recoger evidencias respecto al aprendizaje de los alumnos de manera sistemática, para emitir juicios en pos de un mejoramiento tanto de la enseñanza como del aprendizaje; puesto que la evaluación es la piedra angular del todo sistema educativo y, a juicio de los autores del ensayo, debe ser tratada -la evaluación- con la misma importancia que se da a la metodología y didáctica en la formación del

profesores.

### **Área social, artículo de revisión:**

El artículo que lleva el título: “Formación docente en línea y aprendizaje a distancia: cienciometría y revisión en Scopus y SciELO”, evidencia la importancia de la formación continua del docente en el aprendizaje a distancia. El artículo es presentado por un grupo de investigadores de la Universidad San Agustín de Arequipa, Perú con relación a los años 2018 – 2022; años que representan un avance vertiginoso en modalidad y usos de tecnologías, por el mismo hecho de estar forzados a hacer en línea la formación y perfeccionamiento del docente, como se demuestra en el estudio por las palabras clave que aparecen para la formación de los maestros. En el estudio se trabaja una abundante revisión de la bibliografía de los años 2018 a 2022, pero no se disgrega en el período anterior y posterior al Covid-19, lo que posiblemente daría otros resultados.

### **Área tecnológica empresarial, reporte de caso:**

El ensayo de Ricardo y Verónica Llanque Ferrufino sobre una “Propuesta para desarrollar el turismo y actividades conexas en el área rural (Creación de empresas comunitarias en un enfoque de RSE)”, es una proposición para desarrollar el turismo en el rural boliviano del departamento de Oruro, mediante la creación de empresas comunitarias en el área rural, como se hace en otros países, con legislación que les favorece en la creación de estas empresas rurales de turismo y, al mismo tiempo, la comunidad originaria puede conseguir recursos renovables para su desarrollo social y económico.

### **Área tecnológica empresarial, artículos de revisión:**

La investigación realizada por peritos de la Universidad San Agustín de Arequipa, Perú, titulada: “Un panorama alimenticio: Una óptica mediante un análisis cienciométrico y revisión sistemática”, presenta una revisión de publicaciones en Scopus los años 2012 a 2022, con relación a artículos que tienen que ver con ‘el panorama de la alimentación mundial’, mediante

un análisis cuantitativo (análisis y comprensión documental mediante métodos bibliográficos), permitiendo a los científicos relacionarse entre ellos e identificar las áreas de investigación más influyentes en un tiempo y lugar específico para la alimentación. Los datos del estudio son presentados en forma de ‘clúster’ mediante el programa VOSviewer, presentando un avance notable en estudios los años 2020 a 2022.

La indagación sobre el “Impacto de la tecnología en el turismo: Un análisis cuantitativo y revisión”, realizada por un grupo de profesionales de la Universidad de Sao Paulo, Brasil y la Universidad San Agustín de Arequipa, Perú, presenta un estudio de las publicaciones en las revistas Scopus y SciELO, empleando el método cuantitativo para ver cuáles son los grupos de palabras clave que van direccionando las mejores estrategias tecnológicas, para acrecentar y promocionar la industria del turismo.

Se aprovecha la oportunidad para agradecer a quienes han tomado su valioso tiempo para la elaboración de los artículos presentados en esta edición.

De igual forma a los revisores y al comité editorial por su participación positiva.

Finalmente, a quienes hacen posible esta edición de la revista Fides et Ratio.

Hno. José Antonio Diez de Medina, Ph.D.

**Rector**

**Universidad La Salle, Bolivia**

<https://orcid.org/0009-0001-8274-0525>